
2015 寒さ・霜に強い植物講座(開放講座) 実施報告

2015.11.22 三宅道治

はじめに

・生徒たちは、会場・花壇の掃除・準備活動を明るく積極的に取り組んでおり、生徒た

ちの素晴らしい一面を見ることができ、いい一時を過ごしました。

・一般の方は４班編制各２名を確保し、３・２・１年の園芸セラピー専攻生２３名が参

加し、各班７～８名で学習が行われ、充実した実習となり、お陰様で厳寒期にも対応す

る園芸福祉モデルガーデンが完成しました。

１．実 施 日

平成２７年１１月２１日（土）午後 準備活動：前日放課後、及び当日午前

２．研 修 内 容

（１）座学

ア 耐寒性と耐霜性の違い イ 凍霜害発生時の気象状況 ウ 天気予報での温度は百葉箱

エ 冬季の植物栽培と、微気候 オ 霜対策法

カ 購入した植物は、寒さに慣らして植え付け キ 寒さ・霜に強い植物一覧表

（２）実習（高齢者花壇、視覚障がい者花壇、ストレス解消の花壇、車イス利用者の花壇）

ア 与えられたテーマにそったグループ協議 イ 園芸デザイン実習

ウ 現地で発表・意見交換 エ まとめ（グループで）

写真１ グループ協議 写真２ 植え付け実習中 写真３ 実習後の発表

３．農場生産物販売

すっきりするっ茶、ハーブティーかおるん葉、サンタさん芝人形手づくりキット、

トマトゼリー(Ａ科)、シクラメン 総売上げ 14,650 円

４．受講者の内訳

（１）一般参加者 ９名（岡山市４名、高梁市２名、津山市１名、早島町２名）

（高齢者施設職員５名、園芸福祉ボランティア４名）

（２）園芸セラピー専攻生 ２３名

（３年９名、２年８名、１年６名）

５．一般参加者の「研修会」認知方法

研修会での案内３名、園芸セラピーからのメール６名

６．研修会の評価（アンケート未提出あり）

① 一般受講者 ・とても良かった ５名、 ・良かった２名

② 生 徒 ・とても良かった１４名、 ・良かった６名



一般受講者の感想

・ 若い人たちと新鮮な体験をさせてもらいました。皆さん、テキパキ良く動き。とても好感が持て

ました。まずは、植物の特性を知らず、今まで乱暴に扱っていたと反省。

・ なかなか普段関わることの出来ない生徒さんの意見を聞くことが出来、参考になり、また刺激に

なりました。

・ 霜等の知識も良かったです。早く知っておけば良かったです。授業で習っているのか、手際が良

くいろいろな種類の名前を知っているのに驚きました。明るく素直な生徒さんたちで、楽しく参

加させていただきました。ありがとうございました。

・ みんなで仲良く笑顔で出来、話しやすく楽しい時間を過ごしました。３年生の方がこの高農で学

んで“とても楽しかった”と言われていて、私たちの時代には無かった思いを感じました。どう

いう花の植え方をすると、後の管理がしやすいのか、冬対策など、参考にしたい。

・ 久しぶりに参加して、再度勉強させていただきました。講義は意味深いものがあるなと感じまし

た。色々な方とのふれあいをしながらひとつひとつ勉強させていただいています。私にとって、

とても大切なひとときを過ごしているなと思いました。次回の講演会はぜひ参加したいです。

・ 今回、２年生が中心になり植物の配置、３年生が手助けをしていました。３年生が卒業して、２

年生が３年生になったときのことを考え、３年生が教えていたのが印象的でした。

・ 高校生の若いパワーに接し、そしてさわやかなふれあいが出来、明日のエネルギーになりました。

高校生の感想

・テキパキと動けて、しかも３年生や１年生ともコミュニケーションが取れて良かったです。自分か

ら動いたり、コミュニケーションを取ったりしたので達成感が凄くありました。

・高齢者のための花壇はどのように作ったらよいか分かりました。８月の前回とは違う花壇が出来た

ので、新しい勉強になりました。

・テーマや季節が違うと全く違う花壇が出来て、驚きました。前回とは違った花壇が出来て楽しかっ

たです。名前をもっと覚えようと思いました。

・１年生から３年生まで、そして一般の方と交流が出来たのが良かったです。慣れていない私にアド

バイスをしてくれ、うれしかったです。色々なコミュニケーションが取れるいい時間だと思いました。

・笑顔で出来ました。はじめて高齢者の花壇を担当しましたが、きれいに出来ました。しかも花がら

摘みのことも考えデザインが出来たので良かったです。

・班の話したことのない人とも話が出来て良かったです。高齢者の花壇は野菜なども多く、植えた後

も楽しめる花壇になりました。

・先輩方がアドバイスをしてくださったことを生かして、次回から頑張ろうと思いました。

・先輩や一般の方と交流が出来たことが良かったです。きれいで良く考えられた花壇が作れて良かっ

たです。初めて園芸福祉の勉強をしました。自分では考えつかないアイデアもあり、とても勉強にな

りました。

・高校生活最後の講座。今まで学んできた知識を生かして、植物の成長具合などイメージしながら植

えることが出来ました。

・自分とは違う意見をいろいろと聞けて勉強になりました。たくさんの意見を取り入れて作ったので

良い花壇が出来ました。そして、新しい名前も覚えられたので、良かったです。

・色々な班の花壇を観て勉強になりました。


